
0505中国故事
责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com责编：潘旭涛 邮箱：hwbjzb@126.com

2019年1月10日 星期四

“国际军事比赛－2017”总开幕式当地时间
2017年7月29日在莫斯科举行。国家主席、中央
军委主席习近平发表视频表示祝贺。

习近平在祝贺视频中表示，值此“国际军
事比赛－2017”开幕之际，谨代表中国政府和中
国中央军事委员会，向比赛的举办表示热烈的
祝贺，向各国参赛队员致以诚挚的问候。

习近平指出，2014年以来，国际军事比赛成
功举办了三届，已经成为本地区军事交流合作的

重要品牌，成为各国军队增进友谊、互学互鉴的
重要平台。今年，中国军队连续第四次参赛，并
首次承办部分比赛项目。中国军队愿与各国军队
在赛场上切磋技艺、共同进步。

习近平表示，开展国际军事合作，对于加强
战略互信、维护世界和地区和平稳定具有重要意
义。希望中国军队同有关国家军队加强交流合
作，不断取得国际军事合作新成果，为维护世界

和平作出新贡献。
习近平最后预祝比赛圆满成功，预祝各国代

表 队 取 得 优 异 成 绩 、
结下深厚友谊。

——摘自 《习近平

发表视频祝贺“国际军

事比赛－ 2017”开幕》

（新华社 2017 年 7 月 29

日电）
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160个国家的军官在这里成为朋友
——探访国防大学国际防务学院

本报记者 潘旭涛

中非防务安全论坛代表与学员围绕中非防务安全论坛代表与学员围绕“‘“‘一带一路一带一路’’
与合作共建中非命运共同体与合作共建中非命运共同体””进行互动交流进行互动交流。。

学员学习中国国画学员学习中国国画。。

学员参观航空博物馆。学员参观航空博物馆学员参观航空博物馆。。

学员参观八达岭长城学员参观八达岭长城。。

中外媒体记者采访学员。中外媒体记者采访学员中外媒体记者采访学员。。

时间过去了 20 年，国防大学国际防务
学院院长徐辉还清晰地记得当年的一篇报
道。1999 年，国际新闻期刊 《远东经济评
论》 这样写道：“中国人民解放军终于拉开
了铁幕……”

那一年，国防大学国际防务学院举办了
第一期国际问题研讨班。“研讨班结束后，各
国学员拥抱在一起。他们发现，铁幕在现实
中并不存在，它只存在于部分人的脑海中。”
徐辉说。

徐辉至今还记得，写这篇报道的记者名
叫苏珊·劳伦斯。遗憾的是，苏珊·劳伦斯并
没有到过国防大学国际防务学院。不过让徐
辉感到高兴的是，20年后，国际防务学院迎
来了更多的海内外记者。

2018 年 12 月 13 日，20 多家中外媒体的
40多名记者走进国际防务学院并观摩了现场
授课。

“我第一次见到这样
的世界地图”

“国防大学国际防务学院是世界唯一以国
际学院命名的高级军事任职教育学院。”这是
国际防务学院官方网站上的学院简介。坐在
去往国际防务学院的大巴车上，记者浏览着
这些文字，想象着这所学院是什么样子？是
否如外界所说的那般“神秘”？

大巴车到达北京市昌平区府学路后，拐
进一个白色大门——国际防务学院到了。这
是一个阳光明媚的冬日，以白色调为主的教
学楼显得格外明亮。单看建筑，这所学院与
一般的大学并没有什么不同，也有图书馆、
宿舍楼以及文体活动场所。

国际防务学院的特别之处在于，它是一
个“小联合国”——来自五大洲 160 多个国
家的学员在这里接受培训、交流经验。这所
有60多年历史的学院，至今已经培养了9000
多名外国高级军官和政府防务官员。

除了参观学院，记者们还观摩了现场
授课，这是国际防务学院首次邀请中外媒
体记者走进课堂。授课老师是徐辉，他讲
的题目是“亚太地区安全形势和中国的亚
太安全政策”。

一间半圆形的阶梯教室里，坐着不同肤
色、身穿不同军装的学员，他们是来自世界
各国的军官。马西莫是意大利海军中校，在
国际防务学院学习一年。

一下课，马西莫就被记者围住了。一位
记者问：“你在这里学到了什么？”马西莫微
微一侧身，刚好看到了身后挂着的世界地
图。他有些兴奋地指着这张地图说：“你看，
这就是我学到的。在意大利的时候，我看到
的世界地图都是欧洲在中间位置，来到中国
后，看到的地图是亚洲在中间位置，这是我
第一次见到这样的世界地图。”马西莫说，来
中国学习后，他有了看世界的新视角，尤其
是将亚洲放在中心位置去思考问题的视角。

阿根廷陆军上校塞尔吉奥也有同样的感
受。他认为，来国际防务学院学习的重要收
获是多了一个东方视角，这是一个与西方视
角不同的思考问题的方式。

外军学员具体学什么？国际防务学院提
供以“国家安全战略”为核心的课程，内容
涉及政治、经济、军事、外交、文化等方方
面面，70%以上的课程由国内外政府、军队
的官员和专家讲授，教学语言包括英语、法
语、俄语、西班牙语。外军学员还可以到中
国不同地区进行考察，目前国际防务学院建
立了上海、西安等 6 个方向的 30 个参观基
地。学院还会组织学员参观解放军部队和军
队院校研究所，观摩实兵实弹演习。

听课、参观只占学员们学习时间的一小
部分，2/3的时间是学员们互相交流。徐辉向
记者介绍：“我们有时候会特意安排有争端的
国家的学员坐在一起，增进他们互相之间的
了解。他们一起上课，一起唱歌，一起参加
活动。开学时两人之间可能还怀有敌意，学
期结束后，就成了好朋友。”

“不敢相信自己去的
是同一个地方”

每年，国际防务学院都会招收500到600
名新学员。很多学员来到中国后发现，真实

的中国与他们之前的想象并不一样。
保加利亚空军中校丹尼尔此前一直认

为，中国人的生活是很艰苦的。“来到中国之
后才发现，改革开放以来，中国经济社会发
展很快，而且有很多保加利亚人在中国学
习、生活。”丹尼尔说。

斯里兰卡空军军官拉克斯赫曼已经第 5
次来中国了，但中国的变化仍然让他感到吃
惊。拉克斯赫曼记得，第一次来中国是在
1991 年，当时去了云南昆明。“现在回过头
看，那时的昆明就像是个‘村镇’，我简直不
敢相信自己去的是同一个地方。在我们国

家，建一栋大楼都需要很长时间。”拉克斯赫
曼说。

2018 年是中国改革开放 40 周年。很多
外军学员到国家博物馆参观了“伟大的变
革——庆祝改革开放 40 周年大型展览”。中
国在军事、科技等方面的进步让学员们印

象深刻。
来自老挝的中校福瓦·版纳翁对展出的中

国新型武器很感兴趣。他说，无论是中国首
艘航空母舰“辽宁舰”，还是相继亮相的歼—
20、歼—31等新型战斗机以及广泛应用于当
代信息化作战的各式新武器，都让他看到了
中国在军事领域的飞跃，让他惊叹这个古老
国度焕发出的无限生机。

2018 年 12 月 27 日，中国卫星导航系统
管理办公室宣布，北斗三号基本系统完成
建设，并于当天开始提供全球服务。菲律
宾空军中校阿尔文早就关注中国北斗了，
他说：“北斗能让世界许多国家的人民获得
更准确的导航，中国的技术使这些国家受
益匪浅。”

很多学员在亲身感受中国的飞速发展
后，禁不住思考一个问题：中国为什么发展
得这么快？

拉克斯赫曼认为，中国之所以有飞一样
的发展速度，一方面是因为中国的领导人非
常有远见，提出了非常宏伟的愿景；另一方
面是因为，这些宏伟的愿景被分解为一个个
具体的任务，而且都是结合中国的国情来实
施的，每一步都实实在在。

加蓬共和国宪兵部队军官安妮给出了一
个形象的说法：中国人喜欢喝茶，而西方人
喜欢喝咖啡。听说咖啡好喝，中国人会去尝
试咖啡，但并不会因此而抛弃茶。这正如中
国的发展模式，在保留自己优良传统的同
时，又汲取外来的先进理念，走出了一条适
合自己国情的道路，中国的这种发展模式对
加蓬有很现实的借鉴意义。

“我跟孩子说一定要
努力学好汉语”

在国际防务学院一间书画室的墙上，
贴着外军学员及其家属写下的书法作品：

“友谊”“兄弟情”“和平”“繁荣”……这
些汉字表达了他们对中国的感情、对和平
的向往。

“和平的军队”，这是在记者采访中，外
军学员对中国军队的一致评价。

黎巴嫩准将法瓦兹说：“中国军队是一支
爱好和平的力量，中国军队越强大，对世界
贡献就越大。”

中国是联合国安理会常任理事国中派出
维和人员最多的国家，在国际维和、海外医
疗和亚丁湾护航等重大任务中，中国军队展
现了维护世界和平与发展的坚定决心。

中国文化也深深吸引了外军学员。
在亚美尼亚，很多地方都可以看到中国

元素——中餐馆、中国品牌的家电、中国承
建的学校，等等。亚美尼亚国民军总参谋部
军官萨姆韦尔说，中国悠久灿烂的文明让他
着迷。“在中国学习期间，我曾徒步爬上万里
长城，也曾在秦始皇陵与一尊兵马俑‘大眼
瞪小眼’；作为一个来自内陆国的‘山里
娃’，我在山东青岛海边被一桌海鲜迅速‘圈
粉’；作为一个此前从不吃辣的‘甜食主义
者’，我在四川成都被一锅红油汤底打开了味
觉新世界。”萨姆韦尔说。

在马达加斯加，越来越多的年轻人开始
喜欢学汉语。马达加斯加陆军军官拉克托索·
约瑟林恩说：“我跟孩子说一定要努力学好汉
语，未来中国将有更多的发展机遇。”2012
年，拉克托索·约瑟林恩的大儿子来到南京航
空航天大学读航空工程专业，接下来他还将
在中国继续读博士。

除了中国文化，外军学员谈到最多的就
是“一带一路”。

阿布杜霍利克是乌兹别克斯坦国防部
官员。小时候，爷爷奶奶就给他讲过丝绸
之路的故事。如今，古丝绸之路因“一带
一路”倡议而有了新的内涵。阿布杜霍利
克说，2016 年，乌兹别克斯坦和中国合建
的卡姆奇克隧道顺利贯通，这是乌兹别克
斯坦有史以来第一条铁路隧道。这条隧道
的建成，极大方便了费尔干纳盆地人民的
生活。以前，由于大山的阻隔，从费尔干
纳盆地到首都塔什干，需要先绕道邻国。
如今，从费尔干纳盆地到塔什干只需要两
个小时。

斯里兰卡军官卡吉瓦说，斯里兰卡是
2009 年 才 结 束 内 战 的 ， 多 亏 了 “ 一 带 一
路”倡议，我们才能够建成汉班托特塔港
和科伦坡港口，我们很荣幸能够参与共建

“一带一路”。


